

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, martes, 21 de Noviembre de 1882.

N.º 422.

Correo de hoy

Madrid 17 de Noviembre.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

No sé qué escribir á usted, tan honda sensacion me produjo el acto de anoche.

De hoy en adelante los que nos quedamos en el partido democrático-progresista, marcharemos resuelta y desembarazadamente hácia la República.

Como dijo el Sr. Colongues en la reunion: la monarquía en el presente, y la República en el porvenir, van ganando de la formacion de la izquierda.

Los odres viejos resisten difícilmente la tumultuosa fermentacion del vino nuevo. ¿Quién sabe lo que le ocurrirá á la monarquía?

En la crisis de Febrero dió un primer paso entregando el poder á los constitucionales. Si da el otro paso que la formacion de la izquierda le obligará á dar, ya no podrá retroceder.

Estando en las fronteras de la República.

La formacion de la izquierda pone en un compromiso al Jefe de Estado: si le entrega el poder, el fondo de nuestro ideal queda triunfante; sino, peor para todos... como decia el señor Martos, ¿qué importa á la izquierda la monarquía ó la República?

Otra duda que surge; ¿cabe la Constitucion de 1869 bajo el pálio de la monarquía borbónica? ¿Puede amoldarse ese hecho tradicional dentro de los principios de la Constitucion democrática de 1869? Dejemos al tiempo el encargado de resolver esta grave cuestion.

Solemne es el momento que va á empezar.

Nosotros, republicanos sinceros, hemos de reflexionar seriamente sobre este último ensayo.

A fines del imperio Napoleónico, algunos republicanos se hicieron monárquicos. La nueva sávia no pudo dar vida al tronco viejo.

Aun no han pasado doce horas desde la reunion celebrada en casa del Sr. Martos y ya principian los recelos y las desconfianzas.

Se fuerza el sentido de las últimas palabras que pronunció este orador, el más hábil y elocuente de cuantos hoy son gloria y ornamento de la tribuna española, se recuerdan palabras parecidas dichas por él en otra ocasion solemne, se quiere entrar hasta en lo más íntimo de su conciencia para averiguar cuáles son sus propósitos, y todo esto produce cierto malestar en las filas mismas de la izquierda y tal vez sea origen de desconfianzas, que yo creo injustificadas, en altas regiones.

Los moretistas están aplastados y las gentes de última fila que siguen á Balaguer y Linares Rivas, se preguntan si es para ellos un bien ó un mal, la entrada en las filas de la izquierda de ese grupo de hombres, entre los cuales figuran algunos jóvenes de grandes esperanzas.—E.

Últimos telégramas

De *El Porvenir*:

El Cairo 17.—Los ingleses oponen nuevas dificultades á la causa contra

Arabi, á fin de ganar tiempo y conseguir que no se imponga á este la pena de muerte.

Al efecto, han decidido que se demore la sentencia, pero el gobierno egipcio se opone resueltamente á conceder más demoras en este asunto, fundándose en la imperiosa necesidad de imponer un ejemplar castigo á Arabi.

El gobierno egipcio pretende que éste resulte gravemente complicado en los incendios y asesinatos de Alejandría, y que, por lo tanto, estos delitos no pueden quedar impunes.

Esto no obstante, la opinion general es que el gobierno egipcio desea principalmente evitar que Arabi pueda servir de bandera de nuevas insurrecciones, dada la situacion de Egipto, donde no se ha restablecido más que la paz material.

Londres, 17.—La Cámara de los comunes, en la sesion de la noche última, ha aprobado, con ligeras modificaciones, los artículos 4.º y 5.º del reglamento interior de la Cámara.

Londres 17.—Se están preparando las tropas para la revista militar de hoy.

La concurrencia es inmensa. A las doce y media saldrá la reina del palacio de Buckingham, situándose delante del cuartel de los guardias de á caballo, por donde desfilarán todas las tropas que toman parte en la revista.

Paris, 17.—Hay muchos rios del Noroeste de Francia desbordados.

La parte baja de Caen y otras poblaciones ribereñas del Orne están inundadas.

Algunos ferrocarriles se han visto obligados á interrumpir la circulacion.

Atenas 17.—La prensa ministerial se congratula de que, al cabo de muchos años de déficit, el actual gobierno helénico ha conseguido presentar un presupuesto con excedentes, gracias á las economías y al aumento de la riqueza del país.

Paris 17.—Esta tarde, y con asistencia del ministro de Hacienda, se reune la comision de presupuestos.

Se cree que la comision aprobará al fin el proyecto del ministro.

Se han hecho nuevas prisiones de anarquistas.

En Lila, Lyon y otros centros manufactureros, los fabricantes siguen recibiendo cartas amenazadoras.

Esto no obstante, parece que la agitacion continúa en el periodo de descenso, á consecuencia de la energia desplegada por los tribunales.

Los radicales están resueltos á provocar cuanto antes en la Cámara la cuestion relativa á la informacion parlamentaria sobre los sucesos de Montceau-les-Mines, la revision constitucional y la abolicion de las leyes contra la Internacional.

Sobre el primero y último puede desde luego asegurarse que habrá una gran mayoría contraria en la Cámara; pero no puede decirse lo mismo respecto al segundo, pues no solo en los bancos de la mayoría ministerial, sino en el mismo seno del gabinete, hay personas que no ha mucho tiempo

sostenian la conveniencia de revisar la Constitucion.

Londres, 17.—El gobierno inglés se opone formalmente al envío de un comisario turco á Egipto.

El jefe de la oposicion conservadora, Sr. Northcote, se halla enfermo. Dentro de breves dias partirá para el continente. Durante su ausencia se encargará de dirigir la oposicion de la Cámara el Sr. Cross.

Paris, 17.—Esta tarde ha corrido en la Bolsa el rumor de que el Sr. Tirard, ministro de Hacienda, ha presentado la dimision.

En los círculos ministeriales se desmiente la exactitud de esta noticia.

Esto no obstante se cree que será un hecho dentro de un breve plazo, pues es muy difícil que el ministro pueda salir de la situacion en que se encuentra sobre la cuestion de presupuestos.

De *El Mercantil Valenciano*:

Madrid, 18.—Los serranistas activan con entusiasmo los trabajos de propaganda y esperan con impaciencia la apertura de las Cortes.

Madrid, 18.—En la reunion que celebraron anoche los demócratas-monárquicos hablaron los Sres. Moret y marqués de Sardoal pronunciando notables discursos en defensa de la formacion de la izquierda liberal. Ambos oradores aplaudieron con entusiasmo la evolucion de los martistas. El marqués de Sardoal terminó su discurso dando un viva á D. Alfonso y otro á la democracia. El Sr. Moret hizo en su discurso un llamamiento á todos los partidos para gobernar con la monarquía. Terminó ofreciendo propagar el programa de la izquierda dinástica y apoyarla por considerarla útil y conveniente á la patria.

Madrid, 18.—Con arreglo al ceremonial anunciado se ha verificado en la capilla de palacio con gran solemnidad el bautizo de la infanta habiendo asistido al acto la familia real, los ministros, el cuerpo diplomático extranjero, el alto clero, comisiones del Senado y Congreso y las autoridades civiles y militares.

Madrid, 18.—En Viena han aparecido pasquines anunciando que los anarquistas proyectan la matanza simultánea de los burgueses en Paris, Viena, Madrid, Roma y otras ciudades importantes.

Continúan las inundaciones en Francia.

Las diferencias entre Italia y Francia respecto á la cuestion de Túnez se zanjarán satisfactoriamente.

Madrid, 18.—La prensa se ocupa de la reunion celebrada anoche en casa del Sr. Martos, sobre la que se hacen muchos y variados comentarios.

El Correo desconfía del triunfo de la izquierda liberal á pesar de los elementos que ahora se le unen.

El salon de conferencias del Congreso está concurrendísimo, comentándose los discursos que pronunciaron anoche los señores Moret y Sardoal.

Madrid, 18.—El Consejo de ministros se ha ocupado exclusivamente de la constitucion de las mesas de ambas Cámaras. Las únicas variaciones que se harán son la de que el señor Navarro Rodrigo sustituya al señor Balaguer en la primera vicepresidencia del Congreso, y el señor Villadomardo que reemplazará al marqués de Monsalud en la del Senado.

Madrid, 18.—Esta noche darán una serenata en Palacio los estudiantes de Medicina.

Representantes de provincias con una comision de demócratas monárquicos presididos por el general Beranger, han visitado al Sr. Martos felicitándole por el apoyo y concurso que prestará á la izquierda dinástica.

Madrid, 18.—Cairo.—Se ha suspendido la causa que se sigue contra Arabi. Las últimas declaraciones que se han tomado prueban que Arabi es culpable de algunos incendios y asesinatos.

En la Cámara de Paris ha declarado un diputado legitimista que cree probable que el Papa abandone Roma por faltarle la libertad. El ministro de Negocios extranjeros ha negado tal aserto.

El voto de confianza que se ha presentado á favor del gobierno francés lo ha aprobado la Cámara por 344 votos contra 125.

Madrid, 18.—El marqués de Colomina y el diputado D. Cirilo Amorós han conferenciado con el Sr. Alonso Martinez para pedirle que aconseje á D. Alfonso el indulto de los dos reos de Viver condenados á muerte. El ministro de Gracia y Justicia ha ofrecido á dichos señores estudiar el asunto detenidamente.

El duque de la Torre, aprovechándose de la ceremonia del bautizo de la infanta, ha comunicado á D. Alfonso los acuerdos que se tomaron anoche en casa del Sr. Martos por los demócratas-progresistas.

Las influencias de los moretistas han impedido el nombramiento de los individuos del Directório de la izquierda.

El lunes empezarán á verificarse las reuniones parciales de los diputados de la mayoría en la presidencia del Consejo.

Los proyectos que confeccionan en la actualidad los ministros, los estudiará el Consejo antes de verificarse la apertura de las Cortes, empezando por el de la ley municipal que se halla ya terminado.

De *El Comercio*:

Madrid, 19.—La «Gaceta» publica varios indultos.

El lunes se reunirán en el Senado bajo la presidencia del general Serrano, los diputados y senadores que se han adherido á la evolucion de la izquierda dinástica.

El día tres del próximo Diciembre se reunirán los conservadores presididos por Cánovas.

En el extranjero no ocurre nada digno de mencion.

Madrid, 19.—El diputado Cañamaque ha declarado ante la Sociedad Económica que el Sr. Martos está vendido á una compañía inglesa.

Nuestra tropas han ocupado ya los terrenos de Santa Cruz de Mar Pequeña (Africa) pertenecientes á España.

Los recientes temporales en el Norte han ocasionado la pérdida de diez y siete barcos franceses é ingleses.

CRONICA NACIONAL

De *El Porvenir*:

Toda la prensa conservadora se muestra regocijada con el ingreso en la monarquía de los disidentes de nuestro partido.

Se felicitan porque no los conocen. Nosotros, que los conocemos bastante, y que hemos pasado por la triste amargura de sufrirlos algun tiempo, no envidiamos la ganancia á los monárquicos por ese refuerzo.

Esos desertores de la revolucion llevan adonde van el espíritu de la discordia.

Son, como decia de los ultramontanos un eminente escritor, cuerpos leprosos que conviene alejar de todas partes; hombres que morderán la mano compasiva que se les tienda en el naufragio, que incendiarán la casa hospitalaria en que reciban asilo y envenenarán á los hijos del huésped, y al huésped mismo, con el pan de su caridad.

El tiempo, gran maestro de verdades, justificará bien pronto la advertencia que oponemos á esos estemporáneos regocijos.

Al terminar la sesion de los desertores de la República congregados en casa del Sr. Martos, algunos transeuntes que pasaban por cerca del lugar del suceso creyeron oír, repetida por varias voces, esta exclamación:

¡Viva el rey don Alfonso!

Si fué una ilusión acústica de los que refieren el suceso, no lo sabemos; pero, de todos modos, era un final digno de los acuerdos tomados.

En todo caso, dada la voz, no se corria más que el riesgo de que algunos de los concurrentes, acostumbrados á vitorear á la República, equivocaran el viva.

En Cataluña se nota alguna agitación, segun noticias que de nuestro corresponsal, damos, y lo que *El Diluvio*, de Barcelona, refiere. Dice este diario:

«El sábado último, día de feria en la ciudad de Solsona, las personas que acudieron á tomar parte en el mercado, trajeron la noticia de que, en el pueblo de Oliana, distante tres horas de la ciudad, se hallaba una partida compuesta de unos 40 hombres armados, al mando de un tal *Gañet*, conocido cabecilla carlista en la última guerra. La noticia alarmó profundamente la población, tomándose precauciones militares y pasándose la noche en continua vigilancia, sin que afortunadamente, ocurriera la menor novedad. Al día siguiente, domingo, oyóse por la parte del pueblo de Llovera un tiroteo bastante sostenido, seguido de descargas, cuyo hecho, unido á las noticias que anteriormente se tenían, hizo que se creyera natural que el fuego que se oía por aquella parte estaba relacionado con la existencia de la partida antes indicada. Pasado algun tiempo, se vino en conocimiento de que los tiros y descargas que se habían oído por la parte de Pinós, no reconocían otro origen que el buen humor de algunos vecinos, que quisieron celebrar el casamiento de un viudo de la población gastando mucha pólvora, lo cual mereció las censuras de multitud de personas.»

Esto, como se ve, tiene visos de una broma, aunque algo pesada; pero que algo más serio ocurre por aque-

llas montañas, lo indican las siguientes líneas:

«De cuanto acabamos de escribir se deduce que los carlistas se agitan, y que es preciso vigilar sus pasos. Nosotros hemos tenido antes de ahora noticias de reuniones celebradas para promover algo, lo cual nos demuestra que los carlistas no escarmentan, por más que dediquen sus esfuerzos a servir una figura que no merece que se la tome en serio, y que ha sido el escándalo y el hazme-reír de las naciones más civilizadas de Europa. Esperamos que las autoridades se pondrán sobre aviso para evitar días de luto y de miseria como los que han ocasionado á España los carlistas en tres sangrientas guerras.»

La cuestion de subsistencias revisite por momentos mayor gravedad en las provincias andaluzas.

De Granada dicen:

«Los artículos de primera necesidad alcanzan cada día precios mas altos.

El pan, la leche, las patatas, la carne y otra porcion de comestibles son vendidos en Granada á precios desconocidos.

No sabemos á donde va á llegar esta situación, que hoy es ya insostenible, no solo para los jornaleros sino para muchas personas de la clase media.

Lo mismo, lo mismo acontece en Sevilla.

Pero lo mas triste del caso es que aquí no hay una autoridad, una corporación, un representante de la ciudad ni de la provincia que se preocupe de semejante cuestion.

Y de seguir así las cosas, llegará día en que la crisis, no solamente combatirá á los jornaleros, sino que dejará sentir sus terribles efectos en las demás clases sociales.»

Después de esto, refiere *La Opinión*, órgano de aquella localidad:

«Varios individuos que han dado voces de ¡pan á ocho! han sido detenidos y puestos á disposición del señor gobernador civil.»

No es mas satisfactoria la situación de Jaen; pues, segun noticias, el gobernador civil de aquella localidad ha preguntado al gobierno si se le permite distribuir para trabajos entre dichas clases la cantidad de 5.000 pesetas, sobrante de la que se concedió á dicha provincia para la extincion de la langosta.

Estaría gracioso que se denegase la autorización: ¿qué peor langosta que el hambre?

El señor ministro de marina proyecta un arreglo del cuerpo jurídico de la Armada, en virtud del que será nombrado fiscal del apostadero de la Habana un jóven de veintitres años, teniente auditor é hijo de un consejero de Estado.

¿Querrán VV. creer que esta última condicion es lo que más le recomiendan en el ánimo del Sr. Pavia?

Pues sí, es cierto, y el aprovechado mozo puede contar por suya la plaza.

Para otra cosa no valdrá el contralmirante de perpetua reserva; pero lo que es para hacerse amigos á costa del presupuesto, si que es una notabilidad.

Que le apunten este rasgo de valor en su hoja de servicio.

No tiene otro.

Dice *El Mercantil Valenciano*:

«Firmaron el Manifiesto de primero de Abril de 1878, trescientos republicanos.

De estos trescientos republicanos han votado la proposición monárquica discutida y aprobada en casa del Sr. Marlos, cuarenta y cuatro, y de estos cuarenta y cuatro, no todos fir-

marán la fórmula del duque de la Torre.

Nos consuela que tan pocos entre tantos, se hayan dejado alucinar por el brillo de las concupiscencias del poder.»

ULTRAMAR

Puerto-Rico

Los periódicos de la pequeña Antilla, recibidos en Madrid, alcanzan al 24 de Octubre.

Con fecha 20 del mismo se han publicado en la *Gaceta Oficial* dos decretos del gobierno general sobre la instalacion del Instituto civil, aprobando su reglamento para el curso de 1882-83, con prevencion de que éste comience en el mes siguiente.

Para el nombramiento de catedráticos se consultará á representantes de la diputacion, de la Junta provincial de instruccion pública, de individuos con títulos académicos y de personas respetables; todo dentro de ciertas condiciones que deberán reunir los aspirantes.

En Ponce se habia acordado por el gobierno general, á propuesta de la direccion de Obras públicas, la supresion del tranvía.

El estado de la salud pública era satisfactorio.

FRANCIA

La Internacional

A raíz de los sucesos de la Commune, la Asamblea nacional votó una ley sobre la Internacional, despues de una información parlamentaria que estableció la parte tomada por dicha sociedad en la insurreccion. Va á ser presentada á la Cámara una proposición firmada por la mayor parte de los miembros de la extrema izquierda, con objeto de que dicha ley sea derogada.

Los republicanos templados creen esta proposición inoportuna, ocasionada á estériles discusiones, á divisiones nuevas y, sobre todo, á distraer la atención de asuntos más urgentes é importantes. Hay otros que aun prescindiendo de estas consideraciones, creen que ántes conviene averiguar la parte que la Internacional haya tomado en los recientes desórdenes, que coinciden de un modo tan extraño con la campaña realista.

Importa averiguar, dicen éstos, si corrientes contrarias, al encontrarse, han podido producir esas explosiones de dinamita; si verdaderamente, como lo indican los asertos de los Sres. Laguerre, Legé Bersœur y Dumas, ha habido en ellos una especulacion tenebrosa de las pasiones y de los resentimientos populares, ó, si como afirma el gobierno, los desórdenes son el resultado de un vasto complot de la Internacional.

Claro es que los miembros de la extrema izquierda que firman la proposición no creen de modo alguno en semejante complot, puesto que la misma extrema izquierda acaba de decidir en su última reunion (posterior á aquella de que nos ocupamos ayer) la presentacion de un proyecto de resolucion, cuyo objeto sea el nombramiento de una comision que informe sobre los hechos que en estos últimos tiempos han alarmado la opinion pública, y sobre las revelaciones hechas por el gobierno.

Pero no basta que la extrema izquierda tenga esa creencia; es necesario que desaparezca la oscuridad que reina en el asunto, y se haga mucha luz. Sobre todo, sería conveniente, antes de llevar al debate el proceso sobre la internacional, esperar la discusion de la ley general sobre las asociaciones, que pronto va á comenzar en el Senado, pues hay que tomar precauciones contra la Internacional negra y contra la Internacional roja, sin que la libertad general padezca.

De modo, que sin negar su interés á la proposición de la extrema izquierda, redactada por M. Lafont, diputado por París, para que sea derogada la ley de 14 y 23 de Marzo de 1872, que establece penas contra los afiliados á la Sociedad Internacional de Trabajadores, creemos que no habria peligro alguno en aplazar su presentacion.

Hé aquí el texto de ella:

«Señores: Tenemos el honor de proponeros la derogacion de la ley, etc.

Sabeis, señores, en qué condiciones se votó esa ley. La Asamblea de Versalles proseguía entonces su obra de odio y persecucion contra el partido republicano. En su decision de ahogar las reivindicaciones obreras, no temió recurrir á una medida que creaba delitos, hasta entonces desconocidos en nuestros códigos, dirigida contra una clase especial de ciudadanos, y colocaba á una asociacion particular fuera de todos los principios del derecho y de todas las reglas del procedimiento criminal.

Se ha podido decir con razon que era preciso remontarse en nuestra historia hasta la revocacion del edicto de Nantes para hallar una legislación análoga.

La ley contra la Asociacion Internacional fué combatida por todo el partido republicano. Su carácter antijurídico, la injusticia de sus disposiciones vejatorias, el peligro de su aplicacion fueron claramente revelados por los mismos que no rechazaban su principio.

Esperamos que la Cámara republicana de 1881 se honrará haciendo desaparecer la obra infame del legislador de 1871: la libertad de asociacion, hace tanto tiempo reclamada por la democracia, es el instrumento necesario de la regeneracion social. Esta libertad ha sido reconocida por todas las Constituciones republicanas.

A vosotros corresponde ponerla, para en lo sucesivo, por cima de todo atentado.

Para alcanzar este objeto, la primera y más importante reforma que hay que realizar es restituir á los trabajadores los derechos de que se han visto despojados por la ley, cuya derogacion pedimos.

Por lo tanto, os sometemos la proposición siguiente:

«Artículo único. La ley del 14 y 23 de Marzo de 1872, que establece penas contra los afiliados de la Sociedad Internacional de Trabajadores, está y queda derogada.»

Otro incidente en la Cámara

Defendiendo una enmienda M. Paul Bert en la discusion del presupuesto de cultos, afirmó, entre otras cosas, que los campesinos republicanos iban cada vez menos á misa.

Interrupciones, apóstrofes y gran confusion.

Continuando al fin en el uso de la palabra, dijo:

«Si las interrupciones que se me acaban de dirigir me diesen derecho á contestar, del mismo modo podría referir aquí la historia de un obispo de Francia, que en sus apuros pecuniarios impuso una especie de multa á todo el clero de su diócesis; es decir, una contribucion forzosa.»

Estas palabras dieron lugar á que Cassagnac y otros de su bando gritaran que aquello era una calumnia, y provocaran á M. Paul Bert para que pronunciara el nombre del obispo.

M. Paul Bert se negó á pronunciarlo, por no ser el sitio oportuno.

Rumores, gritos y advertencias del presidente.

Votóse la enmienda, sin que se pronunciase el nombre del obispo. El *Voltaire* es quien lo ha revelado el día siguiente.

Parece, en efecto, que Mgr. Ange-

bault, siendo obispo de Angers, se vió arruinado por la quiebra Mirés, y para reponer su fortuna impuso á su clero una contribucion que cobró, á pesar de las quejas de los perjudicados y de las órdenes de la corte de Roma. Fué necesario nada menos que un breve pontificio para que suspendiese sus exacciones.

EGIPTO

La situacion

Un súbdito ruso ha sido asesinado en Alejandria.

Se cree que el asesino es un indigena que estaba de servicio la noche anterior: todos los indicios lo acusan. El hecho ha producido gran sensacion.

El *Times* publica una carta de Arabi protestando contra la detencion de cierto número de notables. Habian declarado los ulemas y cadis, dice el ex-dictador, que la guerra se hallaba conforme con las leyes de Dios y de los hombres, y con un decreto solemne del Consejo de ministros, reunida bajo la presidencia del khedive.

Arabi se queja igualmente en su protesta de que se priva de todo empleo á los egipcios y estén ocupados por extranjeros todos los destinos.

En El Cairo es difícil darse exacta cuenta del efecto producido por el proceso de Arabi en el país; pero en Alejandria se encuentran pruebas de este efecto á cada paso.

El comercio no tiene ninguna confianza, esperando cada dia que vuelvan á empezar las hostilidades.

El gobierno se da exacta cuenta de la gravedad de la situacion. Todo aplazamiento aprovecha, sin embargo, á Arabi, y se dice que, si bien los ingleses desean la terminacion del proceso, porque entre tanto, segun lord Dufferin, en sus primeras visitas, ha hablado del proceso de Arabi, de la inspeccion europea, de la Cámara de los notables; pero sobre ningun punto ha manifestado todavia las resoluciones ó las intenciones de su gobierno para lo futuro.

No ha cesado de hablar de la necesidad de afirmar la autoridad del khedive y de fortalecer á Egipto contra toda influencia extranjera.

Así lo dice el corresponsal del *Times* en El Cairo.

MAHON

Anoche se reunió el Comité del partido democrático y acordó por unanimidad la siguiente candidatura para diputados provinciales: D. Antonio Blanc Papeleudi. » Claudio Sturla y Saura. » Bernardo Pons y Orfila, de Alayor.

Esperamos que la anterior candidatura merecerá una simpática aceptación de todos nuestros correligionarios y amigos; y por lo tanto confiamos verla favorecida con los votos de cuantos aman la libertad, el progreso y la moralidad.

Firmes como siempre en nuestras creencias y constantes en la lucha, acudamos á las urnas á probar una vez más á los enemigos del progreso y de la libertad que nuestro entusiasmo no se apaga nunca, como tampoco nuestro amor al desarrollo de los intereses morales y materiales del país.

Por Real decreto del Ministerio de Fomento se consigna anual-

mente en el presupuesto una cantidad para subvencionar los caballos y yeguas que previo exámen resulten ser útiles para mejorar la raza caballar en España.

Las subvenciones para los caballos de pura sangre serán de 300 á 1.000 pesetas. Las de los de tiro ligero y arrastre pesado serán de 250 á 1.000 pesetas y las de los sementaes españoles serán de 200 á 1.000 pesetas. Las subvenciones señaladas á las yeguas son el tipo mínimo de las fijadas para los caballos.

Para el exámen de los reproductores que se presenten se nombrará una comision especial

La Direccion general de Telégrafos anuncia la admision de telegramas para Venezuela y República Argentina por la via de Londres ó Brest.

La tasa por palabra, á partir de cualquiera de estos dos últimos puntos para Caracas y demás estaciones de Venezuela, será de 10 pesetas 85 céntimos; para Buenos Aires, 30'45, y para las demás estaciones argentinas 20'85.

La viruela continúa ocasionando víctimas en la capital de la provincia, habiendo muerto uno de los atacados, en el Hospital, y otro en el barrio de Santa Catalina, segun dicen los periódicos.

Los periódicos de Palma se quejan de la escasez de lluvias; las operaciones de la siembra, dice «La Opinion», están paralizadas en muchos puntos por falta de agua y es de presumir tenga que hacerse lo propio en el resto de la isla, si no llueve dentro de poco tiempo.

Leemos en nuestro apreciable colega «El Motin»:

«Querido colega *El Liberal*, de Mahon:

No descienda V. á incomodarse por lo que dicen los neos. Si ese Sr. Pin, ó Pan, ó Pun ataca al autor del artículo *El Padre Cermeño*, publicado en *El Porvenir*, cumple con la ley de la naturaleza, que manda coccar al asno y morder al perro. Y nada mas.

El catedrático de psicología, lógica y filosofia moral del Instituto de esta ciudad D. Pedro Garriga Marill, ha sido trasladado al de Guadalajara.

En los ejercicios practica- dos para cubrir tres plazas de maestros superiores de instruccion primaria en esta provincia se han presentado ocho solicitantes, aunque solo han tomado parte siete ejercitantes, resultando dos aprobados únicamente.

Para las plazas de maestros elementales que se hallan vacantes, se han presentado cuarenta y nueve solicitantes y solo han tomado parte en los ejercicios cuarenta.

Los caldereros húngaros

que por espacio de algun tiempo han habitado en los corrales del ex-convento del Carmen, han marchado esta mañana en direccion á Alayor, proponiéndose visitar los pueblos del interior de la Isla.

Se nos ha manifestado que es puramente fantástico lo que relativo á la aparicion de cierto fantasma dice ayer «El Bien Público».

Para cubrir las dos vacan- tes que resultan en la Junta de Socorros para las provincias de Ultramar, han sido nombrados D. Miguel Estela y D. Gabriel Carreras.

Se han recibido en el Insti- tuto de esta ciudad, los títulos de Bachiller de D. Luis de Salcedo, D. Jaime Maspoeh, D. José Comellas y D. Antonio Anglada. Los interesados ó sus representantes pueden pasar á recogerlos en la Secretaría del mismo Establecimiento.

Dice «El Comercio» de ayer: «El viernes á las doce de la noche terminaron los ejercicios de oposiciones á las tres escuelas superiores vacantes en esta provincia.

Los opositores aprobados son: don Vicente Jimeno y D. Juan Gomis que instan por las escuelas de Manacor y Felanitx; y si se les conceden quedará vacante, para proveerla en las próximas oposiciones la de Mahon.»

Dice «El Diario de Ciuda- dela:»

«El Semanario tiene gran empeño en dormirnos, nos impele *velis nolitis* á acostarnos y nos da las buenas noches. Sólo falta parodiando la zarzuela «El Niño» nos cante con el portugués.

Dórmete fijo meu,
dorme al instante,
que si nao viene ó coco,
para llevarte.

Mira que ó coco, (Léase Semanario)
se come os rapaciños
que dormen poco.

Nosotros arrullados con tales melodías y temerosos de sus portugueses brios (guée guée) nos haríamos el dormido esperando la ocasion de echar otro hueso á su voracidad, ú otro *flantrópico proyecto* menos horripilante que el que le ocasionó tan ridiculo ataque de nervios.»

«De seguro que los payeses se hallan intranquilos y con motivo. La sequia continúa con insistencia produciendo daños de consideracion en el campo. Hoy se presenta el cielo completamente despejado impropio de la estacion que atravesamos.»

En el vapor-correo «Menorca», han llegado hoy los pasajeros siguientes.

D. Domingo Bernet, Eugenio Salvador, Baldomero Flo, Rafael Pons, José Galdés, José Carbonell, Miguel Martí, Juan Ramon, Guillermo Bujosa y dos hijos, Juan Bertran, un marinero, Pedro Vallori y un individuo de tropa.

BOLSA DE MADRID

20 noviembre.

3 por 100 Interior 28'200
Id. Exterior 00'000
2 por 100 amortizable 00'000
Subvenciones ferrocarriles 56'400
Billetes hipotecarios de Cuba 98'850

BOLSA DE BARCELONA

20 noviembre.

3 por 100 Interior 28'125
4 por 100 amortizable 78'000
Billetes hipotecarios de Cuba 98'900
Banco Hispano Colonial 85'500
Acciones ferrocarril Francia 119'250
Id. Norte 119'500
Id. Alicante 107'250
Id. Orense 41'875
Obligaciones Francia 66'000
Id. Orense 49'250

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono, con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)

D. José Ponseti, Castillo, 72.

Café Dineret, Nueva, 1.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 21.—D. Palma vapor-correo *Menorca*, cap. D. Miguel Tudury, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Dia 21.—Para Palma laud de pesca *San Jaime*, pat. Antonio Buyosa, con 3 trip. y lastre.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 21, 12'12 t.

Mahon, 21, 3'48 t.

Ha habido una reunion de personas notables de todos los partidos con el fin de abrir una suscripcion nacional con que favorecer á los huérfanos del ilustre repúblico D. Estanislao Figueras.

El Consejo de Ministros celebrado ayer se dedicó casi exclusivamente á las cuestiones de Ultramar.

Háblase de la uniformidad política que existe entre los comités que dirige el Sr. Balaguer y los moretistas y de las deferencias que unos y otros se dispensan.

VARIEDADES

Un sabio inglés ha calculado que cada individuo habla al dia, durante tres horas, pronunciando unos 100 palabras por minuto, ó ses 20 páginas de un volumen en 8.º por hora.

Es decir que lo que habla un hombre, equivale á 400 páginas por semana y á 52 volúmenes cada año.

En este cálculo, no están comprendidas las mujeres, las cuales, segun todos los sabios, hablan mucho más del doble.

Ponche de ron.—El verdadero ponche de ron se prepara con las siguientes sustancias:

Infusion de té negro. 1 litro.
Ron fuerte. 1 —
Azúcar. 50 gramos.
Un limon.

La infusion de té se hace con 50 gramos de té por la citada cantidad de agua.

Se coloca el azúcar y el limon en una ponchera de metal blanco ó de porcelana, se vierte la infusion de té hirviendo y luego se añade el ron, al cual se prende fuego, agitando la

mezcla con un cucharon metálico, y cuando se apaga está el ponche en disposicion de tomarse.—En caso de quererle conservar se guarda en botellas bien tapadas y en la preparacion se aumenta la dosis de azúcar hasta 70 gramos.

Ubicuidad del zinc.—La perfeccion del análisis químico va dando origen cada dia á problemas que pueden tener gran aplicacion.

Hace tiempo que se sospechó la existencia del zinc como un constituyente normal en muchos vegetales, y en algunos cuerpos animales. Co-

menzaron estas observaciones Lechartier y Bilamy, encontrándole en cantidades apreciables en el higado humano y en los huevos de gallina.

Recientes y mas delicadas observaciones han demostrado que existe tambien en el cuerpo de los perros, bueyes, gatos y otros animales; así como en el trigo, cebada, maiz, etc., de modo que hay motivo á sospechar que sea una sustancia ubicua, lo que no deja de tener gran importancia en la medicina legal.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

La Presentacion de Nuestra Señora.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles, en San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Cecilia virgen y mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 51 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 41 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 2 h. 13 m. de la T.—Pónese á las 2 h. 42 m. de la M.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Banco Hispano Colonial
Anuncio

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 12 de Junio de 1880, tendrá lugar el décimo sorteo de amortizacion de los *Billetes* Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, el dia 1.º de Diciembre próximo, cuya amortizacion, conforme á la Real Orden de 26 del mismo Junio, se hará, como los anteriores, por milésimas partes, debiendo amortizarse en este décimo trimestre *cinco mil doscientos cincuenta Billetes* de los 750.000 emitidos.

El sorteo se verificará públicamente en Barcelona, en la Sala de sesiones de este Banco, á las once de la mañana del referido dia 1.º de Diciembre, y lo presidirá el Presidente del Banco o quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comision Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, segun lo previene el Real Decreto de 12 de Junio de 1880.

Antes de introducirlas en el globo destinado al efecto, se expondrán al público las 937 bolas sorteables y se extraerán de ellas 7, cuyos números quedarán amortizados en cada uno de los 750 millares de los títulos emitidos, resultando, por consecuencia, amortizados los *cinco mil doscientos cincuenta Billetes* correspondientes á este sorteo.

El Banco publicará en los periódicos oficiales los números de los *Billetes* que en cada millar queden amortizados y dejará expuestas al público en este Establecimiento las bolas que hayan salido en el sorteo.

Barcelona 15 de Noviembre de 1882.
—El Gerente, P. de Sotolongo.

Administracion principal de Loterias
N.º 6.—Mahon

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 27 de Noviembre de 1882.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.254 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
18 de 2.500 . . .	45.000
1.288 de 300 . . .	368.400
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.000 id. para el premio segundo. . . .	2.000
1.254	569.400

Mahon 17 Noviembre 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

HIJA DE LA ANDALUZA
TIENDA DE MERCERÍA, Arravaleta, 3

En dicho establecimiento se acaba de recibir un gran surtido en Cintas de todas clases, Bordados última novedad, Puntillas, Terciopelos, Flecós, Botones, Guarniciones, Pasamanería, Trecillas, Rizados, Algodones, Medias y Pañuelos lana, Camisetas, Guantes, Corsés, buen surtido en Camisas, Corbatas, Cuellos, Puños, Armillas, y por fin para no ser cansado concluiré advirtiendo al público que los que se dignen honrarme, quedarán satisfechos, tanto en la clase de géneros como en lo arreglado de precios.

CURSACH

LOS PAISES DEL EXTREMO ORIENTE
POR DON JUAN MANUEL PEREIRA

Enviado extraordinario de España en el imperio de la China y en los reinos de Annam y Siam.

Constará de diez series, de esmerada impresion, ilustradas con magníficos grabados sueltos é intercalados en el texto. Cada serie se compondrá de 4 entregas de 8 páginas y se repartirá una cada quince dias. Precio de la serie, 2 pesetas.

Se suscribe en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY
PALMA DE MALLORCA
PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

DESCUBRIMIENTO IMPORTANTE. La prensa médica y una gran parte de la política se ha ocupado con grandes elogios de la importancia del compuesto químico que ha descubierto el DR. TERRADES, reuniendo en disolucion concentrada los principales sulfuros de que están impregnadas las mejores aguas sulfurosas de los manantiales. Todo enfermo atacado de herpes, malos humores, erupciones, acrimonias, irritaciones, etc., puede tomar aguas sulfurosas muy eficaces sin moverse de su casa. Sirvase al efecto de esta composicion que el autor denomina **AZUFRE LIQUIDO VOLCANIZADO**. Sus efectos son seguros y exentos de todo peligro y bastan dos ó tres gotas para transformar instantáneamente un vaso de agua común en **sulfurosa**. Cada frasco equivale á 80 vasos de agua **sulfidratada** y solo vale 2 pesetas 50 céntimos en la Farmacia de D. Jaime Bofill, calle de la Infanta n.º 10, Mahon; único depositario en toda la isla.

LIBRERÍA
CENTRO DE SUSCRIPCIONES
Y ENCUADERNACION

LIBROS y libretas rayadas y toda clase de efectos de escritorio

Antonio Sintés

23. NUEVA, 23.—MAHON

GRAN SURTIDO de Devocionarios y Albums de todas clases

Subasta

El dia 22 del actual á las 11 de la mañana tendrá lugar, á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la de las fincas siguientes:

1.º Una Estancia con noria llamada *Sinia nova*, con todas sus tierras, situada en las inmediaciones de Villa Carlos.

Y 2.º Dos casas contiguas situadas en Mahon calle de Deyá núms. 26 y 28.

Las condiciones y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Doctor Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y debilidad. Su uso está exento de todo peligro.

Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.
En Mahon, farmacia de Bofill

Para vender Lo está un perro de Terranova, de seis meses. Informará Juan Gomila, Cos Gracia, 174.

En venta Lo están tres casas en la calle de San Bartolomé números 4 y 6, 8 y 10 y 12, y otra en la calle de Santa Catalina n.º 3. Informarán en la calle Moreras número 16.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

Funcion para el miércoles 22 Noviembre

4.º de abono 3.º serie

La tan aplaudida ópera en 4 actos, del Mtro. Verdi:

Rigoletto

Precios de costumbre. Á las 8.
NOTA. Se está ensayando para ponerse en escena á la brevedad posible, la ópera en 5 actos del maestro Halevy *L' Ebra*.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.